

1er Encuentro Latinoamericano  
"CRISTIANOS POR EL SOCIALISMO"  
Informe presentado por Bolivia.

### BOLIVIA: PARTICIPACION DE LAS IGLESIAS EN EL PROCESO DE LIBERACION

La primera organización de cristianos comprometidos con el cambio social en Bolivia fue el IPLA, unas reuniones de sacerdotes en Cochabamba, después de Medellín, que acabó en pocos meses debido a que sus reformas de tipo intra-eclesiástico chocaron con los intereses creados de la jerarquía y del clero adaptado.

Durante la época de Barrientos, la represión sangrienta contra los centros mineros, que culminó con la masacre de la niche de S. Juan de 1967, encontró una respuesta valiente en los sacerdotes de la zona minera más importante del país. Los Congresos de los llamados "curas mineros" fueron agrupando poco a poco a una serie de sacerdotes, monjas y laicos cuya protesta y denuncia, sobre todo a través de la única radio de la zona minera que no había sido destruida por la represión, (Radio Pio XII de los pp. Oblatos). La radio fue dinamitada varias veces y nunca se encontró a un solo culpable, pese a que los PP. Oblato habían reunido todas las pruebas en contra de ciertos funcionarios del gobierno barrientista y líderes campesinos corrompidos por ellos.

En el año 1969 tomó cuerpo el nuevo movimiento ecuménico de ISAL (Iglesia y Sociedad en América Latina). Se puede decir que, hasta la caída del régimen de Torres, ISAL canaliza las acciones más significativas de porciones de las iglesias en el proceso revolucionario. La presencia de ISAL en Derechos Humanos, en el primer Ampliado de la COB (Confederación Obrera Boliviana) y de la Federación Minera, en los diversos Fcros Políticos y actuaciones de Frente de los Partdos de Izquierda, denuncia el estilo de vida comprometido de la mayoría de sus miembros etc. Una huelga de hambre empezada por ISAL, para protestar por la masacre y la aplicación de la ley de fuga a los combatientes de la Segunda Guerrilla Boliviana, a petición de los familiares de los guerrilleros fusilados, desató todo un movimiento de protesta en las universidades del país y terminó con unos 500 huelguistas y un acuerdo con el Ejército. Los sacerdotes y pastores fueron invitados a oficiar las exequias de los compañeros muertos fuera de combate y su voz de denuncia se unió a la indignación de los universitarios e instituciones obreras. A causa de ello se expulsaron del país a los principales dirigentes del movimiento durante los últimos días del régimen de Ovando.

Iversas manifestaciones, sobre todo estudiantiles desencadenaron una crisis política y a través de un cierto acuerdo entre la izquierda y una fracción del Ejército, Torres aprovechó la coyuntura caótica para tomar el poder. Una de las primeras medidas del nuevo gobierno progresista consistió en la repatriación de los dirigentes de ISAL en el exilio.

La labor de ISAL en el régimen de Torres, que duró nueve meses, cambió de orientación. Se acentuó más la participación crítica en el proceso de ascenso de masas que la labor de denuncia y presencia. Todo ello motivó una campaña oficialista virulenta contra el movimiento a partir del golpe fascista del Coronel Banzer, la Falange y el Partido de la Revolución Boliviana de 1952, el MNR, que fueron las fuerzas visibles del golpe ayudado por los empresarios privados del país (gran parte de ellos alemanes) y por el ejército del Brasil. El P. Mauricio Lefebvre, dirigente de ISAL y decano de la Facultad de Sociología de la Universidad Estatal fue acribillado a balazos el día de la refriega en La Paz; otros sacerdotes, laicos y pastores tuvieron que esconderse o refugiarse en las Embajadas y el Movimiento quedó así oficialmente condenado. Pero sus miembros eran ya numerosos. Quizás por ello, por primera vez en la historia de Bolivia, se allanaron conventos

y casas religiosas, fueron apresados sacerdotes insultados los obispos, por parte de un gobierno que instrumentalizó sabiamente la religiosidad para lograrse la adhesión del pueblo marginado y de las clases medias. El mismo gobierno vociferaba que en una de sus listas constaban más de 200 socios del movimiento ISAL, entre ellos dos obispos, que iban a ser buscados. Un obispo ha sufrido hasta el momento dos registros en su domicilio.

La protesta de algunos obispos y de algún Provincial de religiosos ante la acusación de complejidad en la guerrilla o con el marxismo por parte de algunos sacerdotes, del atropello de los derechos humanos, sobre todo eclesiásticos (Derecho a asilo religioso) aunque enrágica, no deja de ser un hecho aislado en medio del gran silencio oficial de una Iglesia que en sus niveles más altos (Nunciatura, Arzobispados, Cardenal) declara que las relaciones con el actual gobierno son "Cordiales". La convivencia pacífica y la ausencia de denuncia se justifica con la vieja ideología de la separación entre Iglesia y Estado. Pero en realidad esta separación abstracta sirve para una participación solapada con los ideales de paz, orden y progreso que son la ideología del gobierno más fascista y criminal que ha conocido el país en las últimas décadas. El número de ajusticiados es desconocido pero pavoroso según lo confirmaron los rumores; y los encarcelados y prisioneros en campos de concentración, torturados y exiliados es el mayor que conoce la historia del país. Aunque la Iglesia oficial rechaza la separación simplista entre lo temporal y lo espiritual se muestra inconsistente o conscientemente satisfecha de los slogan anti-comunistas del actual gobierno, aunque corrigiendo la desfachatez con que se usa el nombre de Dios en favor de la política actual.

Como siempre se impone la postura de la defensa de los privilegios: enseñanza, culto, universidad católica, obras asistenciales y desarrollistas de la Iglesia y a cambio de ésto se soporta pacíficamente la destrucción total de diversas instituciones de la Iglesia donde se hacían entrenamientos de líderes populares en cuestión sindical o política, cursos de capacitación en el campo, conscientización, etc. En Santa Cruz, por ejemplo, una parroquia de la Compañía de Jesús, que en el transcurso de un año se había convertido en el baluarte de la lucha ideológica cristiana contra el statu quo, una vez dispersados o exiliados los sacerdotes fueron sustituidos por clero reaccionario de la misma orden.

Mientras tanto, los sacerdotes y laicos conscientes que han quedado en el país siguen su labor con grandes limitaciones. A continuación ofrecemos una breve síntesis de los últimos acontecimientos oficiales de las Iglesias y resumen de algunas declaraciones públicas. El balance es bastante negativo, aunque por otro lado la postura de la Iglesia no deja de ser sofisticada en su complejidad con el Statu quo debido quizás a la repercusión popular y movilización que supuso la participación de una parte de esta misma Iglesia (la menos oficial, claro está) en el proceso político durante el gobierno "izquierdizante" del Gral. Torres.

Existen cada vez más cristianos comprometidos en la lucha que libra el pueblo latinoamericano para liberarse del imperialismo capitalista y este compromiso es exigido por su fe.

El fin de esta encuesta es permitirles intercambiar experiencias y reflexiones dándose un apoyo mutuo, y al mismo tiempo manifestar

y al mismo tiempo manifestar la efectividad y la amplitud de la opción revolucionaria de cristianos en nuestro continente. Esta encuesta quiere poner también de manifiesto el papel ideológico que juega concretamente "lo cristiano" en una situación revolucionaria, o contrarevolucionaria.

Se supone en los encuestados una efectiva opción revolucionaria de allí que, en esta encuesta, el proceso revolucionario se establece como el marco de referencias desde el cual se buscará ahondar en el análisis y la reflexión.

Las preguntas no pretenden dar una delimitación estricta del tema. Será mejor si las preguntas se precisan y se amplían, respetando sin embargo, en lo posible los tres grandes momentos:

1. Análisis de la fase en la que se encuentra actualmente el proceso revolucionario del país. Y sobre este telón de fondo, analizar el papel de los cristianos y la función de "lo cristiano".

2. Búsqueda teórica y determinación práctica de las causas estructurales del papel que juega de hecho "lo cristiano" en el proceso revolucionario. No se trata aquí de hacer teología sino de tomar una postura de análisis intra-mundano, histórico, frente a los hechos. Sólo así se podrá revelar el carácter ideológico de las manifestaciones del "Cristianismo sociológico".

3. Detectar a partir de los hechos lo que podría ser el aporte cristiano significativo en el proceso revolucionario. Es posible que no podamos ir muy lejos en la respuesta a esta pregunta; solo nuestra participación efectiva verificará la consistencia del aporte cristiano al proceso de la revolución.

## PATRIMONIO UC

P.D. Para facilitar la reflexión en los puntos esenciales, se responde en forma tentativa a las preguntas de tipo descriptivo. Pero aún en esos puntos, ojalá los equipos de reflexión corrigan y aporten mucho más de lo dicho aquí.

primer momento:

DESCRIPCION HISTORICA

1. En síntesis, ¿Cuál es la experiencia política nacional dentro del proceso histórico de América Latina?

En Bolivia la historia de la lucha de clases antagónicas es inseparable de la lucha de todo un pueblo por configurar un Estado Nacional y una nación Boliviana fuerte, independiente y dueña única de su destino. El capitalismo, que en épocas pasadas logró conformar en Europa y otras latitudes Estados Nacionales estructurados a partir de sus propias necesidades y exigencias, actuó en sentido contrario al hacerse presente en nuestro territorio en forma imperialista. A partir de un mismo y sólo proceso, el capitalismo desarrollaba y cohesionaba a los pueblos en un extremo, conformándolos en Estados modernos, prósperos y capaces de ejercer su dominación al resto del mundo, logrando en el otro extremo la dependencia, la desarticulación y la deformación económica, social y política de otros pueblos. Por un lado metrópolis imperialistas en permanente desarrollo y por el otro, pueblos dependientes en permanente desvertebración. No se puede concebir desarrollo en un lado sin atraso en el otro. Imperialismo sin colonia. Metrópoli sin Periferia.

Esta dependencia estructural de nuestro país al desarrollo de la metrópoli imperialista de turno (España, Inglaterra, Estados Unidos de Norte América) configuró en nuestro territorio una estructura de clases peculiar. Por una parte, las clases nativas explotadoras, vinculadas para el ejercicio de la explotación a las burguesías imperialistas de la metrópoli por la otra, las clases explotadoras bolivianas, ligadas a la tierra y sin más heredad que su cultura y fuerza de trabajo. Las unas, representantes locales del imperio alimentadas y sostenidas en el poder desde el extranjero y cooperando eficientemente al saqueo de las riquezas nacionales, denigrando nuestra cultura e introduciendo costumbres e ideologías distorsionadoras. Las otras, con su destino humano inseparable del destino de su propia tierra, explotadas salvajemente y tratadas como extrañas en su propia patria. Por una parte la Nación con los explotadores bolivianos. Por la otra la anti-Nación con los explotadores nativos al servicio de las burguesías capitalistas extranjeras.

Es por eso que la historia de nuestro país es la historia de una lucha de clases antagónicas, cuyos intereses diversos coinciden, por una parte con los intereses imperialistas extranjeros de la burguesía, la oligarquía y la "rosca" criollas, y por la otra, con los intereses nacionales los del proletariado, campesinado pobre, intelectuales revolucionarios y clases medias empobrecidas. De ahí que nuestro país, la lucha de las clases explotadas por lograr su liberación de clase de la explotación a la que las tienen sometidas las clases explotadoras bolivianas constituyen una unidad inseparable con la lucha por la conformación de un Estado Nacional Boliviano, es decir con la lucha por la liberación nacional.

Esta contradicción fundamental entre la Nación y la Anti-Nación, identificada la primera con las clases explotadas; la segunda con las clases explotadoras, está presente a través de toda nuestra historia. La nación luchando permanentemente por la voluntad de ser, de constituirse; la Anti-Nación impidiéndolo, oponiéndose en todo momento y por todos los medios. La nación confiando siempre en sí misma, en el potencial de sus riquezas, en el valor y la dignidad del hombre boliviano, inspirados en su propia cultura y tradiciones, mirando siempre hacia adentro. La anti-Nación, desconfiando de lo nuestro, mirando siempre hacia afuera, despreciando y ridiculizando lo nativo, atenta a las últimas novedades de la "cultura" y la "moda" extranjeras, mendingando créditos y dispuesta siempre a vender la dignidad y las riquezas bolivianas ante cualquier gringo con ánimo

mos filantrópicos de hacer "inversiones"...

Los distintos regímenes que gobernaron nuestro país han sido alternativamente representantes, unas veces de la Nación y otras, la mayoría de la anti-Nación. En los últimos decenios Busch, Villarroel, Torrez señalan la presencia de la Patria. Quintanilla, Peñaranda, Urriclagoitia, Ballivian, Barrientos, Banzer, la de la antipatria. Paz Estenssoro, presionado irresistiblemente por el pueblo al que su partido supo conducir, aivindica a la Nación en sus primeros años de Gobierno para traicionarla posteriormente, claudicando ante la antinación.

A partir del 21 de agosto, Bolivia se encuentra nuevamente gobernada por la Anti-Nación, representada por el "pacto de FSB, MNR, Pazestensorista y fuerzas armadas pronorteamericanas.

Pero na Nación no muere. No morirá jamás mientras existan en esta tierra obreros, campesinos, universitarios, maestros, periodistas y otros patriotas dispuestos a luchar por ella.

Tanto el imperialismo, causante de nuestra deformación, atraso y dependencia nacionales, como él tipo de explotación del hombre por el hombre que se da en nuestro país, son producto del capitalismo impuesto a nuestro pueblo desde el extranjero en 400 años de sometimiento. Es por eso que cualquier intento de iniciar un proceso de transformación social y liberación nacional, permaneciendo al interior del sistema capitalista y utilizando sus mismos métodos, se verá condenado al fracaso. Prueba de ello es nuestra propia historia republicana y especialmente la experiencia de la Revolución Nacional de 1952. El MNR, conductor de ese proceso, tuvo el indiscutible acierto de señalar con precisión al enemigo interno que era necesario combatir. La rosca feudal-burguesa creada en torno al super-estadío minero fue el blanco al que apuntó certamente el pueblo dirigido por el MNR. Además, este enemigo interno no fué concebido aislado del contexto externo. Se lo combatía porque era el representante visible y directo de la explotación extranjera sobre el país. El análisis demostaba de esta manera excepcionalmente ajustado a nuestra realidad y fue capaz, por ello, de producir una estrategia y táctica revolucionarias que condujeron a la Victoria Nacional de Abril. La limitación "nacionalista" y pequeño-burguesa, latente en el populismo movimientista, empieza a hacerse patente sin embargo, inmediatamente después de la toma del poder. Lo que fue una estrategia correcta dirigía a destruir el super-estado minero y a la feudal-burguesía, se demostró insuficiente como estrategia para derrotar al imperialismo y lograr la liberación nacional. No bastaba expulsar a los tres barcos del estanque para liberarse definitivamente de la dependencia del imperialismo. Siendo ésta una dependencia estructural en el contexto del sistema capitalista mundial, los mecanismos imperialistas para continuar manipulando el destino del país, evidenciaron su verdadera magnitud y eficacia. El resultado, lejos de ser el de la ansiada independencia nacional, fue por el contrario, el de una increíble acentuación de la dependencia del país con respecto a la metrópoli imperialista. Naturalmente la dependencia había cambiado de cara y se presentaba bajo el rostro de nuevos intermediarios. Se destruyó a la feudal-burguesía y se liquidó al super-estadio minero, pero no se afectó de raíz al sistema capitalista dependiente enraizado en el país y éste se dió formas alentadas por el mismo proceso nacionalista para reproducir nuevas clases explotadoras que pasaron a ser las representantes nativas de la dominación extranjera. Es en este sentido que consideramos caduca la teoría del "nacionalismo revolucionario" y la estrategia para la liberación nacional que de ella se desprende, porque en definitiva, al no cuestionar al sistema capitalista y, por consiguiente al no efectuar un análisis preciso de las nuevas clases en pugna, se convierte en anti-Nacional y como tal en aliada del imperialis-

mo aunque pudiera inflingirle esporádicos golpes. Sólo la teoría revolucionaria es su aplicación creadora a nuestra propia realidad nos permite señalar el camino a seguir en la lucha revolucionaria. A diferencia del planteo anti-imperialista y anti-feudal del MNR del 52, el combate por la liberación nacional y social es una lucha anti-imperialista y anti-capitalista.

Nuestra revolución es pues una revolución por la conformación del Estado Nacional Boliviano y la Liberación de las clases trabajadoras a través de la construcción del socialismo en nuestro país. Solo con el pueblo explotado dirigiendo la política boliviana y administrando las riquezas del país podremos construir el Estado Nacional y el Socialismo. El capitalismo en su forma imperialista, las clases explotadoras bolivianas sirvientes del extranjero y cuyo raquitismo crónico les impide salir de la categoría de simple "rosca" han sido y son los principales enemigos del pueblo y los que en toda nuestra historia han impedido por todos los medios, la formación de la Nación Boliviana y la instauración de un régimen de justicia. Es por eso que la única manera de poder construir un Estado Nacional Boliviano y de eliminar en nuestra Patria los privilegios de una pequeña minoría y la explotación de las grandes mayorías, es mediante un proceso revolucionario que combatirá a muerte al imperialismo, al capitalismo, a los traidores de la oligarquía y de la "rosca" burguesa y construya el Socialismo.

## 2. Actualmente, en qué etapa del proceso económico social y político se encuentra Bolivia?

### Nuestra Realidad Nacional Actual.

#### 1. Aspecto económico

Renta (120.00 dólares per capita). Insuficiencia del presupuesto nacional. Mala distribución, déficit presupuestario. Deuda nacional (500 millones de dólares). Distribución injusta de la renta. Tendencia actual al aumento de estas diferencias, ausencia de una real planificación económica.

#### Causas:

Acumulación primitiva en la Colonia y estructuración económica clasista.

El neocolonialismo actual

-Vendemos materias primas y compramos productos elaborados.

-Los precios de nuestras materias primas cada vez valen menos con respecto a los productos elaborados que compramos.

-Al comprar los productos elaborados pagamos el alto nivel de los salarios de esos países y las grandes ganancias de los dueños de esas empresas.

-Las inversiones son motivadas por una mayor tasa de ganancia.

-Estas inversiones están localizadas en los sectores que les reportan mayores utilidades, no en los que son más importantes para el desarrollo del país.

-Las empresas inversoras retiran a su país de origen todas las utilidades.

-Las inversiones directas han operado como factor descapitalizadora en América Latina.

-Los créditos están subordinados "al buen comportamiento" de los países que los reciben, y en Bolivia han estado casi siempre ligados a cláusulas onerosas.

(Estos y otros factores negativos se están asentando con la línea político-económica del actual gobierno).

Se busca adaptar la economía nacional a las nuevas exigencias del neo-capitalismo:

A nivel nacional: Amplias facilidades para los inversionistas extranjeros (nueva ley de Inversiones). Myores seguridades y utilidades a los empresarios privados. Incentivo del cooperativismo. Insistencia en el desarrollo tecnocrático. Actualización de la reforma agraria. Aceleración de las obras comunales que puedan tener impacto político sobre el pueblo.

A nivel Internacional: Cumplimiento estricto de los dictados de E.U. (Votos en la ONU. Relaciones con Formosa. Agresividad frente a Chile).

Reticencias frente al pacto andino. Impulsó a la ALALC. Acercaamiento al Brasil y a la Argentina...).

### 2. Aspecto Cultural.

El modelo a seguir es la civilización del consumo caracterizada por la creación de necesidades artificiales, masificación, mercantilismo sexual, etc. ...

Estilo de vida: En la clase alta la asimilación de lo extranjero en perjuicio de lo autóctono; búsqueda obsesiva del dinero, del lujo. inculcación práctica de valores meramente individualistas.

En la clase media: aspiración constante por alcanzar el "estatus" de la clase alta.

En la clase popular: formas de vida estáticas. Se les dirige para que acepten de un modo resignado su actual situación, evitando que lleguen a tomar conciencia de su estado de opresión. Se les estimula únicamente hacia cambios cuantitativos, no cualitativos. Propaganda intensa para que penetren los valores de consumo. Yuxtaposición de costumbres ancestrales con nuevos valores. Los medios de comunicación de masas están dirigidos y dominados por la ideología de las clases altas: se los orienta únicamente hacia la creación de nuevas necesidades. Sin ningún espíritu crítico. tratan de apuntalar cerradamente al sistema. La educación: es del "statusquo" y para él. Tiene el contenido ideológico de la minoría: consumo de conocimiento, acriticidad, individualismo, parcividad ante los de arriba, carencia de proyección social, selectividad, desconocimiento de los valores populares y autóctonos, desconocimiento de la realidad, actitudes repetitivas, aceptación implícita de la incapacidad del pueblo, afán de copiar lo extranjero...

### 3. Aspecto jurídico político

El grupo actualmente dominante controla directa o indirectamente todos los aspectos de la sociedad:

-Estrecha relación entre el grupo dominante y los grupos económicos.

-El sistema educativo se está poniendo al servicio total de los grupos en el poder (Reforma Integral en la Educación).

-Los medios de comunicación social son controlados en su totalidad. Se podrían exceptuar apenas algunos programas de Radio FIDES y Radio Pio XXII. El pueblo permanece sin información.

-El Gobierno utiliza para sustentar su política a los partidos del F.N. R., a los campesinos al ejército, a la policía, a los tribunales, a los empleados públicos.....

-Se ha cortado de raíz toda posible crítica y toda oposición política.

-Se ha paralizado el proceso de concientización del pueblo.

-Se ha perseguido y se coarta toda actividad pública de sacerdotes

y laicos del ala progresista de la Iglesia.

-- Las estructuras judiciales están subordinadas totalmente a las estructuras políticas dominantes.

--Se explota el sentimiento patriota, el deseo de progreso y el afán de conservación de los bienes privados para justificar todos los sistemas de represión del régimen.

--Se usa constantemente la acusación de comunista para atacar a toda persona o a toda idea que no esté de acuerdo con los principios de los que gobiernan.

--Se instrumenta el sentimiento religioso del pueblo para que rechace como ateo o anti-católico todo pensamiento de izquierda.

--Se pretende identificar el hecho histórico de la lucha de clases con el odio personal y anti-cristianismo.

--Se le presenta al actual gobierno como paladín de la defensa de los valores cristianos y occidentales.

3. Anote algunas experiencias particulares de Bolivia, por ejemplo: "momentos" políticos, fases típicas de luchas, con insistencia en hechos significativos de un despertar y movilización popular.

La primera y única vez que las clases explotadas Bolivianas se organizaron masivamente lo hicieron dentro de los marcos del populismo. Fue el MNR el que cumplió esta tarea histórica. Pero el Populismo, por su propia naturaleza nunca se preocupó de suscitar una conciencia de clase entre los explotados si no que por el contrario dentro de una visión intuitiva de la realidad boliviana y desprovisto de la teoría científica de la historia convocó a todo el pueblo "sin distinción de clases sociales". Este peculiar estilo organizativo del Populismo corresponde a una etapa de nuestra historia en que las clases explotadas aún no han alcanzado conciencia de clase /

El triunfo de la Revolución Cubana, primera Revolución Socialista en el Continente, tiene una gran e inmediata influencia en toda la izquierda latinoamericana. Imprime en sus vanguardias la conciencia de la necesidad de la toma del poder. Señala igualmente el camino de la lucha armada revolucionaria para lograr ese objetivo. En Bolivia, esa nueva corriente hace su aparición con la presencia del Comandante Ché Guevara en Nancahuazú. Sin embargo este primer intento de guerrilla revolucionaria durante la República, se ve frustrado una vez más por la aplicación mecánica de un método victorioso en otras latitudes pero inadecuado a nuestra realidad. Aísla la del contexto real de la lucha de clases. La acción del Sudeste termina con la derrota del destacamiento guerrillero y la inmolación de heróicos combatientes revolucionarios. La presencia del Ché, sobre todo después de haber sido asesinado por los "rangers", produce un poderoso efecto político entre las clases explotadas y especialmente en los sectores patrióticos de las clases medias los que, como los universitarios, empiezan a cerrar filas en torno a la revolución. De esta manera su principal efecto fue el de haber logrado la ruptura del aislamiento obrero.

La guerrilla de Teoponte, tres años más tarde, manifiesta justamente la especial asimilación del mensaje de Nancahuazú por parte de la juventud patriótica de Bolivia. Teoponte muestra igualmente al país la presencia en las filas de la revolución, de creyentes cristianos que definitivamente han puesto su fe al servicio de las mayorías explotadas. A partir de ese momento el cristianismo comprometido y consecuente forma parte inseparable de la revolución Boliviana. Desgraciadamente, Teoponte incurre en las mismas fallas que Nancahuazú y la nación toda asiste inerme

y desconcertada a una nueva masacre, por parte de los "Rangers", de lo más selectos combatientes de la liberación nacional.

#### Asambleas y tribunales populares y Comités Cívicos.

El hecho de que tales tipos de estructuras nuevas aparecieron y se multiplicaron nos deja entrever algo que es de gran interés. En primer término, quiere decir que algunos sectores del pueblo rechazan hasta cierto punto las estructuras actuales por considerarlas ineficaces para la construcción de un mundo mejor. Luego indica también que esos mismos sectores más dinámicos buscan una participación más directa y más activa en la conducción de su propio destino, todo lo cual a de considerarse muy positivo, pues indica claramente qe este proceso de despertarse y de concientizarse sigue un ritmo bastante acelerado. Por otra parte, dejó ver hasta dramáticamente que faltan infraestructuras adecuadas que pudieran permitir una participación más real en el gobierno del país por parte de las clases populares. Al mismo tiempo es cierto que tales organismos en la mayoría de los casos no llegaron a ser representativos de los grupos que pretendían beneficiar en el foro público. Además se prestaron muchas veces a acciones precipitadas sin antes tomar en cuenta las consecuencias que pudieran ocasionar tales acciones. También corrieron el riesgo de dejarse llevar y manejar unos cuantos vivos, cuyos intereses no siempre concuerdan con el bien común. Por todo lo dicho, esas estructuras nuevas requerían una constante purificación si es que iban a cumplir eficazmente la finalidad que pretenden sin dejenerarse en pequeños bloques de presión (nuevas roscas) que buscan solo sus intereses particulares.

#### Cooperativización de Empresas

Es otro fenómeno que mostró dramáticamente el deseo del pueblo de participar activamente en forjar su propio porvenir, en este caso en lo económico.

La violencia es el uso irracional de la fuerza. Oponer contra-violencia no parece sino sumar elementos de destrucción sobre lo que es la fuerza; pensamos que el uso de ésta, en los diferentes modos que las circunstancias señalen, no sólo es lícita, sino necesaria, pues tampoco se construye sino con esfuerzo, con fuerza.

La co-gestión: la cogestión del obrero en la empresa es uno de tantos modos de cambio producidos dentro del sistema capitalista; viene a ser una forma neo-capitalista usada justamente para la sustentación del sistema.

4. Desde Medellín, en qué hechos importantes han participado cristianos bolivianos sea de derecha o de izquierda?

Reseña histórica de algunos antecedentes desde Medellín hasta principios de 1971.

-Fue el contacto inmediato de muchos sacerdotes con la realidad minera, sobre todo a partir de la rebaja de sueldos de 1965, de las masacres y distintas medidas de represión, lo que fue enseñando que una simple preocupación religiosa bien podría convertirse en un criminal opio del pueblo.

-El proceso de conscientización se fue difundiendo a través de los Congresos de sacerdotes mineros, a los cuales estaban invitados más y más otros sacerdotes y laicos que se solidarizaban con los intereses proletarios.

-La huelga de hambre a favor de la devolución de los cuerpos

de los guerrilleros muertos. Muchos sacerdotes y religiosos participaron en esa huelga juntamente con universitarios, etc.

-Cuando los 4 sacerdotes y el pastor Quero exiliados a la Argentina se produjeron manifestaciones espontáneas de apoyo, especialmente de parte de los Universitarios, y pronunciamientos de unas 27 Instituciones sindicales o civiles.

-Representantes de ISAL y de los sacerdotes mineros fueron invitados como "delegados fraternales" en los Congresos de ese año 70: el de la Federación de Mineros y el de la COB.

-Representantes de ISAL se hicieron presentes también como delegados fraternales en algunas Asambleas Populares locales.

-Finalmente debe destacarse la participación de cristianos en la última guerrilla de Teoponte. Su máximo representante es Nestor Paz Zamora. Nestor plantea la problemática de la presencia de los cristianos, y de la Iglesia, en los más diversos ambientes, y en los más discutidos aún en la guerrilla. Nestor fue a la guerrilla en nombre de su fe.

#### La Iglesia en Bolivia antes del golpe

Durante el gobierno de Torres, el grupo progresivo de la Iglesia en Bolivia tuvo una libertad de acción (sin precedente) muy grande. Los obispos que antes habían condenado las actividades de los "sacerdotes del Tercer Mundo", mostraron comprensión para las ideas progresistas dentro de la Iglesia.

El documento que presentó el Cardenal Maurer en Julio de 1971 al pueblo boliviano, en el que propone poner a disposición de los pobres los grandes tesoros de la iglesia, es uno de los primeros pasos importantes que dió la jerarquía de la Iglesia en Bolivia en su proceso de concientización sobre la realidad nacional.

En este lento proceso de concientización en Bolivia ISAL (Iglesia y Sociedad en América Latina) tomó un papel importante. ISAL realizó en Bolivia muchas actividades en el campo social y se ocupó en forma intensa con el problema político.

Su revista "La voz de los sin voz", analiza en forma crítica los acontecimientos en el país.

El sector conservador de la iglesia se opuso fuertemente a este proceso de cambio; si bien durante el gobierno de Torres usaron antes el púlpito que la prensa y la radio.

Una semana antes del golpe de estado se celebraron en Santa Cruz "las jornadas Eucarísticas". Para estas jornadas fue invitado por el Obispado el Padre Eduardo Arcusa para un ciclo de conferencias. Diariamente tomó el padre Arcusa la palabra en la misa de las 19 horas en la Catedral abordando temas de actualidad. Diciendo el periódico Presencia:

"El padre Arcusa, en una de sus conferencias se refirió a los falsos profetas. Los sacerdotes del "Tercer Mundo" han manifestado al respecto su desagrado"; "Indicó qué uno de los aspectos más inquietantes del falso profetismo es oponerse a la jerarquía y creerse con derecho a considerar sin valor tal o cual Encíclica o algún documento conciliar"; "Citando a Monseñor Pironio, Secretario General del CELAN indicó: Se ha desfigurado Medellín porque no se ha hecho un serio esfuerzo para interpretar en su esencial contexto. Se lo lee con demasiada ligereza, desde una perspectiva sociológica, sin intentar penetrar en su verdadero contenido teológico";

En otra parte de sus declaraciones dice: "Confraternidad entre gente de la "alta sociedad" y los humildes durante la peregrinación causó buena impresión.

### La Iglesia en Bolivia durante y después del Golpe.

Aquellos sacerdotes que habían tomado actividad política durante el gobierno de Torres, tuvieron que salir del país, siendo los "sacerdotes del tercer mundo" blanco de persecuciones en toda la República. La posición de la iglesia (como institución) con respecto al nuevo gobierno se definió pocas días después:

"Las relaciones entre la Iglesia y el Estado siguen cordiales a pesar de algunas dificultades", expresó el Monseñor Armando Gutiérrez Granier, Obispo de Cochabamba"

El obispo de Oruro exhorta a la pacificación nacional y el arzobispo de la Paz "hace un llamado a la paz y la fraternidad".

En una carta a sus fieles dice el Monseñor Jorge Manrique: -"Un deber pastoral nos exige a todos hacer un llamado a la oración y a la paz."

- "Recenos a la Mamita de Copacabana para que reine la paz social en nuestra patria..."

Estas declaraciones de los Obispos, si bien de un valor en sí, vienen a ser el apoyo más grande que podían darle en esos momentos al nuevo gobierno. Este aprovechó el sentimiento cristiano del pueblo boliviano para apoyar sus fines políticos.

En los días posteriores al cambio de gobierno, se hicieron repetidos allanamientos de conventos e iglesias en todo el país, en busca de propaganda, armas y sobre todo sacerdotes del Tercer Mundo y otros perseguidos políticos.

Los restos de un catolicismo tradicional que últimamente estaba siendo superado, fueron fortalecidos por una intensa campaña de la iglesia tradicional. De esta circunstancia se aprovechó el nuevo gobierno para justificar su política; recibir apoyo de los diferentes sectores y continuar con sus medidas represivas.

El 17 de septiembre se organizó en La Paz una gran "marcha de fe". Al día siguiente aparecieron en los principales periódicos del país un artículo en toda una página con fotos de la procesión realizada y con el siguiente texto:

-"La fe es una actitud ante la vida. Es creencia y convicción. La procesión que reproduce estas páginas, recientemente realizada por el pueblo de La Paz, tradujo la fe colectiva en la paz social, en el gobierno del presidente Banzer y el Frente Popular Nacionalista. Ninguna denegación de los gobiernos del simulacro revolucionario conjunciónó más multitud grande y espontánea que ésta procesión que alabó la Fe y el cambio político producido recientemente en Bolivia".

Los obispos reaccionaron con una carta dirigida al pueblo: "No puede hacerse de la Iglesia ni del nombre católico bandera política"

-"Debemos aclarar también que no puede hacerse de la Iglesia y del nombre cristiano o del católico una bandera política, ni permitiremos que se atribuya a manifestaciones religiosas un significado político"

-"... No podemos aceptar y lamentamos la violación de que ha sido objeto la tradición de asilo en las instituciones de la Iglesia..."

Igualmente reaccionó el Obispo de Potosí:

"En el caso aludido se utilizó una procesión no autorizada por el arzobispo de La Paz con fines pol. cos, como lo prueba en la página publicitaria aparecida en los periódicos paceños a pesar de que en un mismo día y en un mismo periódico los Obispos decían: -Débemos aclarar que no puede hacerse... (ver declaraciones arriba)

Un mes después, cuando el asunto ya había sido olvidado, aparece en "El Diario" una carta dirigida al Obispo de Potosí en la que se afirma que no habían habido fines políticos en la procesión religiosa. En la carta afirma el Padre Leonardo A. Claure, superior del convento Basílica de San Francisco:

"Acaso los bolivianos no tenemos derecho de manifestar públicamente nuestra fe?"

En 1968 dirige el Obispo de Corocoro una carta al Ministro del Interior, Coronel Selich, en la que protesta por el hecho de que algunas personas de su ministerio habían allanado violentamente su domicilio particular. El obispo dice en su carta:

"... me siento preocupado por estos hechos y situaciones, no tanto por lo que en sí mismo significan, cuanto por la situación global que ellos reflejan."

"Si se ha llegado a allanar el domicilio particular de un Obispo a pesar de las repetidas advertencias de los presentes, y ello por una simple acusación, sin ninguna base ni fundamento objetivos y a pesar de la garantía moral que acompaña a sus funciones pastorales, me cabe esperar que el sistema de represión puede llegar a límites insospechados cuando se trate de otras personas e instituciones."

Adhemar Esquivel, Obispo auxiliar de la Paz comenta esta carta en un documento en el que se refiere a los acontecimientos políticos pascos. En éste, deplora que se cometan allanamientos, se efectúen detenciones y se persiga sin seguir trámites señalados por nuestro derecho, y se realice una campaña injusta de desprecio contra algunos sacerdotes. Al mismo tiempo él se pronuncia sobre algunos casos concretos:

"Son ya demasiados los casos en los que, sin ningún juicio se está procediendo contra personas determinadas"

Citando Medellín: "Los Obispos latinoamericanos latinoamericanos dicen:

"Algunos miembros de los sectores dominantes, recurres, a veces, al uso de la fuerza para reprimir drásticamente todo intento de reacción. Les será muy fácil encontrar aparentes justificaciones ideológicas (vgr. anticommunismo) o prácticas (conservación del orden) para cohonestar este proceder" (Documento sobre la paz)"

"Agravante de este hecho es que a pesar de tal declaración del Ministro de A.E. y Culto siguen produciéndose nuevos allanamientos de casas religiosas"

"El epíteto de "comunista" es hoy aplicado con increíble facilidad a sacerdotes que han defendido la doctrina social de la Iglesia".

Los comentarios sobre estas dos cartas son contradictorios. Mario Iturralde Garrón escribe una carta al Obispo Esquivel indicando:

"No sé donde se encontraba Ud. cuando mercenarios extranjeros mellaron el santo asilo de paz de nuestra patria y segaron con la metra-

lla asesina la vida de humildes soldados bolivianos."

"Los señores por los que usted ahí reclama justicia son exactamente los mismos, salvando el tiempo y las distancias lo que en Europa, China y Cuba encarcelaron y torturaron sin misericordia y sin sentido de justicia a dignísimos prelados de la Iglesia..."

La Iglesia que por un lado, no puede aceptar las medidas de represión del gobierno, pide el Cese de la represión.

Por otro lado, el Cardenal y el Arzobispo de La Paz exhortan para lograr el de sarne espiritual de los bolivianos, parallograr una "convivencia cristiana y ordenada en el país"

Anotan que las relaciones entre Iglesia y Estado "son cordiales"

Mientras tanto el Sínodo realizado en Roma gana la atención de la prensa.

Entre las recomendaciones, durante la clausura del Sínodo Mundial de Obispos, están:

"Los sacerdotes deben mantenerse apartados de toda actividad de partidos políticos, y no pueden desempeñar cargos políticos salvo en circunstancias excepcionales si son autorizados por sus obispos"

La prensa boliviana aprovecha esta recomendación del Sínodo y la comenta en varios artículos de prensa:

"... y recuerda a los sacerdotes que su primer deber es para con la iglesia y salvar almas."

El Diario en su editorial comenta:

"La función sacerdotal es eminentemente espiritual"

"... Si hay religiosos que aspiran a transformar al mundo, deben entregarse a tareas nobles y sacrificadas como llevar el alfabeto a los ignorantes, la salud a los enfermos, el alivio a las necesidades de los pobres creando instituciones con estos laudables fines, como muchos de sus clegas".

Termina diciendo:

"La conclusión del Sínodo o Concilio que sin prohibir expresamente, dispone que el sacerdote se mantenga alejado del partidismo político, no sólo es laudable sino acertado. Y beneficia a la Iglesia pues los curas politiqueros, servían mal a la religión y peor a "su ideología de avanzada"

### Conclusión

Todo hace pensar que Bolivia se encuentra, en una fase que es un paso atrás, si vemos el desarrollo que se daba en el tiempo antes del golpe.

Una fase en que la "justicia social" como términos ideológicos manejados en conferencias Episcopales y en el Sínodo, pierde totalmente su valor cuando la iglesia como institución, en los hechos muestra su si-

lenciosa complicidad con la injusticia que mantienen ya desde siglos.

XX. R. Esta situación aparece claramente en Bolivia, donde en este momento la Iglesia es usada por el gobierno en sus intereses políticos y donde el sector conservador de la iglesia tiene toda oportunidad para defender el "status quo" mientras los esfuerzos de los sacerdotes con ideas progresistas son neutralizados con todos los medios de que dispone el gobierno.



FASE ULTIMA:

Notas: Los recortes se refieren esencialmente a la última etapa. Si bien son muy limitados en número y en el tiempo, representan una etapa interesante por lo siguiente:

1.- La ideología oficial intenta recuperar el sentimiento religioso a su favor. Al respecto es interesante analizar los documentos de tipo religioso que no provienen de la jerarquía, sino de las esferas gubernamentales o grupos adictos. El contenido esos documentos, ya sea atacan repetidamente a los males pastores, lobos violentos disfrazados de mansos, etc... ya sea atacan directamente a la persona del Arzobispo y obispos extremistas!

Esos documentos hablan de paz y no-violencia en los momentos precisos en que arrecia la represión inclusive el apresamiento de sacerdotes. (tres en pocos días)

Los documentos no hacen referencia a una religión comprometida, sino que redálcen el aspecto infantil, tradicional y estereotipado del cristianismo; por ej: Semana Santa es la evocación del maravilloso camino del Hijo de Dios, etc... Ninguna referencia a los Doc. eclesiales que orientan a los cristianos a una aplicación actual y social del evangelio.

Pero sí, los mismos documentos procuran unir la fe cristiana con una actitud simplista de anti-comunismo, en la línea de la ideología actual.

2.- Ese intento de recuperación está planeado y coordinado.

En primer lugar, no son declaraciones aisladas, sino integradas en las declaraciones, discursos escritos del Pdte. y Min. del Interior.

La coordinación se manifiesta por ej. en la propaganda radial del domingo de Pascua, luego de la asistencia tradicional del Pdte. a los actos de Semana Santa, y las respectivas fotos de prensa.

La "carta pastoral" de Semana Santa del subsecretario de culto G. Melgar, parece manifestar en su expresión literaria el asesoramiento del grupo de Profesionales Católicos.

Estos pequeños detalles indican la importancia táctica que da al gobierno a la utilización del catolicismo tradicional - o sociológico para infundir su ideología en la sociedad.

3.- El sector eclesiástico tradicional se va definiendo hacia posiciones más progresistas. ¿por qué?

... Son sólo tendencias. Es difícil prever el futuro de ese sector.

... Frente a la intromisión "pastoral" del gobierno, puede suscitarse un movimiento espontáneo de auto-defensa, en torno por ej. al "derecho de enseñar", y al "principio de autoridad".

... Frente a una ideología gubernamental que tiende a hacer de la Iglesia una Iglesia del silencio, hay un cierto movimiento tendiente a salvaguardar un mínimo de libertad y autonomía propia, por ej. un acuerdo de principio en que la interpretación actual del Evangelio se en-

cuentra en documentos básicos como Vaticano II, Medellín, etc.

... Los apresamientos de sacerdotes y los ataques personales al Arzobispo han hecho jugar, a pesar de todo, los instintos sindicales del gremio "sacerdotal".

... Si bien dicho sector no es pro-socialista, sin embargo es sensible a la conciliación de los Derechos Humanos, libertad de expresión, excesos de la represión, etc.

... El simplismo anti-comunista del gobierno afecta también a los sectores "reformistas" que es la mayoría del clero, de tendencia más o menos EDC.

Conclusión: A pesar de los esfuerzos de Maurer y Manrique por mantener buenas relaciones entre Iglesia y el régimen, un sentimiento elemental de justicia social por un lado y la poca flexibilidad del régimen por otro lado, podrían llevar a rupturas.

#### Provincial de la Compañía de Jesús hace aclaración (Presencia 29-10-71)

Ante los falsos rumores y persistentes calumnias lanzadas contra algunos jesuitas del país, de los acontecimientos políticos del pasado mes de agosto, el Provincial de la Compañía de Jesús en Bolivia se siente en la obligación de aclarar a la opinión pública, y en particular a los fieles cristianos, algunos puntos concretos. Esta aclaración, necesaria....

Lamento igualmente el allanamiento a varias casas de la Compañía de Jesús, pese a las garantías dadas por el Canciller de la República.... Lamento mucho la falta de caridad y el injusto juicio de parte de algunos que se llaman católicos, y el interés de otros en desestimar a ministros de la Iglesia, utilizando la calumnia para sus propios fines.

La Compañía de Jesús en Bolivia, hace suyas las palabras de la Pastoral conjunta de los Obispos de Bolivia del pasado mes de Septiembre, así como las cartas de Monseñor Lopez de Lama y Monseñor Esquivel, concretamente en cuanto se refiere a la conciliación de los Derechos Humanos de cualquier persona perseguida, a la persecución contra cierto sacerdotes bajo el pretexto de comunismo y el derecho de la Iglesia a intervenir en el campo social. Desea a si mismo seguir siempre en la línea apostólica de compromiso con los pobres y los marginados, trabajando por la salvación total del hombre, - línea que ha ratificado la Iglesia en el actual Sínodo-, aunque ese compromiso con el Evangelio le puede traer nuevas dificultades y persecuciones.

#### El Nuncio tuvo reunión con el clero de Sucre (Presencia 25-1-72)

Con relación al problema de la Iglesia y la política Mons. Gravelli enfatizo: "La Iglesia no ha de inmiscuirse en asuntos políticos, pero si levantará su voz en defensa de los derechos humanos.

#### Cardenal Maurer: La justicia social es máxima realidad (El Diario 5-2-72)

Durante muchos siglos la Iglesia fue para los cristianos un oasis de paz. Aunque convivía en medio de las numerosas crisis de la humanidad, se había encontrado un tanto al margen de los acontecimientos por la seguridad que le ofrecían sus planteamientos.

Pero lo sorprendente de nuestra época consiste en que la Iglesia misma parece comportarse como todo lo humano, parece haber perdido su

tradicional aplomo: titubea, busca, se interesa por los problemas, incluso materiales de los hombres.

El núcleo de esta, que pudiéramos llamar, revolución, se encuentra en la nueva visión de Dios. No podemos concebir a un Dios puramente extraterreno al que podamos buscar olvidando nuestras tareas humanas. El cristianismo no puede ser una doctrina alienadora del hombre; la tierra y el trabajo son precisamente el lugar del encuentro con Dios.

Obispos piden que se ponga fin a detenciones indiscriminadas (Presencia 10-2-72)

En nuestra visita presentamos al Sr. Ministro varios casos en los que existe evidente violación de los derechos humanos. Manifestamos que la Iglesia no puede aceptar la situación de injusticia de aquellos presos que son mantenidos en reclusión por tiempo tan prolongado, sin los trámites a los que obliga la ley, recordando que es un principio de derecho el que nadie puede ser considerado reo sino después de declarada su culpabilidad y que nadie puede ser apresado para demostrar que no es culpable de delito alguno.

Pedimos de modo especial se ponga fin a la continua e indiscriminada detención de ciudadanos, muchos de ellos víctimas de la calumnia y la mentira. Hecho, este último, que fue valiente y públicamente reconocido por el Sr. Ministro del Interior. De igual manera, solicitamos que todos aquellos recluidos en prisión -algunos desde hace varios meses- sean procesados conforme a Derecho, con todas las garantías de seriedad que sean necesarias.

Dijimos también al Sr. Ministro que la huelga de hambré que cumplen los familiares de los presos políticos, muestra claramente las lamentables condiciones de ilegalidad a las que se ven sometidos los detenidos y que obligan a usar de recursos desesperados para que se cumplan elementales derechos de toda persona humana.

En nuestra visita hicimos observar la preocupación que parece existir en algunas esferas del gobierno por señalar y marginar a todo sacerdote que hable de justicia social, sindicando como miembro del tercer mundo. Indicamos que el término "tercer mundo" no puede ser condenado por si mismo, a pesar de su ambigüedad, pues puede entrañar un verdadero compromiso por la justicia social.

Arzobispo de La Paz Reclama por una actitud del gobierno Nacional (El Diario 13-3-72)

"Señor Ministro" ante la insólita actitud suya en mi conversación telefónica de esta tarde, siento tener que dirigirle el presente oficio por demás ingrato, como es el de elevar mi enérgica protesta por haber sido allanado el domicilio de un equipo de trabajo social de los padres jesuitas, situado en la calle Illampu, y por haber llevado preso al R.P. Luis Alegre; hechos acaecidos el día de hoy domingo.

Me llama profundamente la atención el que estos hechos estén en abierta contradicción con los compromisos formales del Gobierno con la Jerarquía Eclesiástica.

A raíz de los allanamientos de algunas casas religiosas, particularmente de Sta. Cruz ante la protesta de la Jerarquía Eclesiástica, el Supremo Gobierno se comprometió a respetar las casas religiosas, como ha sido tradicional en la historia de nuestro pueblo; y sólo en caso de un motivo grave, formal y verídico, las autoridades del Ministerio del Interior, previo conocimiento y permiso de la autoridad eclesiástica, podrían llevar a cabo una inspección, y esto se entiende de ninguna manera portando armas de fuego.

El señor Presidente de la República, el señor Ministro de Relaciones Exteriores y Culto y el entonces ministro del Interior Coronel Selich, comprometieron formalmente su palabra ante el señor Cardenal, el suscrito Arzobispo y otros Obispos.

Ministro del Interior: Fue eliminado un foco subversivo extremista (Presencia 14-3-72)

El Cnl. Mario Adett Zamora, informó que, precisamente, debido a las informaciones logradas por los servicios de seguridad, estos allanaron el domicilio de la calle Illampu número 733, donde vivían durante el gobierno anterior los sacerdotes Mauricio Lefevre y José Prats. En ese allanamiento fue detenido el sacerdote nacionalizado Luis Alegre, comprobándose según dijo, ser miembro del ELN. En su poder se encontró material de propaganda comunista. Se comprobó también, dijo que dicho sacerdote tenía vinculaciones en el Uruguay. "El padre Alegre- dijo Adett Zamora- no ha sido detenido por ser religioso, sino por sus actividades políticas en servicio del extremismo".

Anticipó que a ese sacerdote se le aplicaría la Ley de Residencia, por no ser grata su permanencia en Bolivia.

Declaración de Jesuitas (Presencia 15-3-72)

Al sentir en carne propia las angustias e injusticias por las que pasan otros muchos ciudadanos, privados de su libertad durante meses, sin posibilidades de juicio y muchas veces sin otra culpa que sospechas infundadas o acusaciones interesadas, hacemos nuestras las repetidas exhortaciones de los obispos para que respeten los derechos humanos de estos ciudadanos.

Subsecretario de Culto: En Semana Santa todos los hijos de Bolivia deben unir corazones (Presencia 30-3-72)

Unidos por la misma fe, gobernantes y gobernados, hombres, mujeres y niños, ponen en evidencia su invariable fe y reiteran la firme decisión de seguir por la ruta señalada por el Redentor; un camino de humildad y de paz en el que no caben ni los odios ni la violencia.

En muchas ocasiones se ha observado un debilitamiento de la fe cristiana y un recrudecimiento de la violencia. Apóstoles del odio y predicadores de la desunión entre hermanos abrieron peligrosos abismos. Una semilla ponzoñosa empezó así a echar raíces deteriorando los espíritus y preparandolos para el sometimiento más abyecto. Se olvidó la palabra de Cristo. Se negó su existencia y sus enseñanzas. Se impuso un crudo materialismo, una ciega sumisión a doctrinas sin ningún fundamento espiritual.

"El pueblo boliviano ha demostrado - en todo tiempo- que su fe es incombustible.

Esta Semana Santa debe ser de profunda reflexión y de un reencuentro de los bolivianos consigo mismos. Deben pensar que el odio y la violencia son malos materiales de construcción y que sólo con el amor, la dedicación al trabajo, y la obediencia a los principios morales en que se basa nuestra nacionalidad, se alcanzan los grandes destinos que esperan al pueblo boliviano.

El Ministro del Interior (Hoy 2-4-72)

El Ministro del Interior, señaló: "mientras la población recuerda con fervor la Pasión y Muerte de Jesucristo que proclamó el amor entre los hombres, unos cuantos malos bolivianos arrastrados por extranjeros incrustados en el país, trabajan elaborando macabros planes para enlutarn al pueblo trayéndole consigo días de pena y dolor a la nación."